

# detras de emergencia

BOLETÍN DEL DEPARTAMENTO DE DERECHOS HUMANOS DE LA FELCH  
Nº1 MAYO 1995

\$5

## Editorial

Hacemos en un momento que reciente de un compromiso responsable a favor de la v.d.e. La tarea de hoy es grande. Hay mucha dolor que crasar, mucha sangre que encusar, muchos huecos que llenar.

Nuestra comunidad universitaria no está ajena a la represión y a la muerte que se oprime con nuestra patria. Y es esta realidad la que nos llama. Debemos ser signo de vida en nuestro ambiente. Preocuparnos por remover las conciencias de los que están dormidos, para defender lo que es nuestro. En esta tarea estamos. Y es en ese marco que te invitamos a poner tu mente y tus manos al servicio de los derechos humanos.

El Departamento surge, entonces, como un lugar concreto de encuentro, formación, solidaridad y denuncia, que canaliza y dirige las acciones y movilizaciones en defensa de los derechos humanos.

Sabemos que en estos momentos, las víctimas de la represión son muchas y nos hacemos un deber en apoyarlas con el trabajo, con la solidaridad activa, con la actitud responsable de cada una frente a las diarias violaciones, golpes, detenciones, suspensiones, expulsiones y relegaciones. La tarea está dada. Crear comités de derechos humanos en nuestros lugares y facultades, es crear conciencia de la defensa de la vida. Los milés que serán lugar de encuentro, de discusión y formación para todos los que luchan por la defensa de la dignidad de la persona humana. Comités que se preocupen por difundir y denunciar las violaciones a los derechos humanos.

Defender los derechos humanos es caminar firmemente a la consecución de un respeto real por la vida digna y libre de cada chileno.

# → Universitarios desde la Cárceles Pública

“Somos la juventud generosa, la que ama con inocencia, la dispuesta a entregarlo todo por el mañana de gloria nos espera. Hoy, más que nunca es preciso dar lecciones de entrega solidaria, de compromiso con causas justas, de una lucha que pronto nos llevará a la Victoria definitiva sobre tanto odio derramado sobre nuestra piel. Ayer fuimos estudiantes universitarios; hoy somos presos políticos. Pero desde aquí los llamamos a continuar la heroica lucha que hemos dado, para que pronto estemos juntos, construyendo la Universidad”  
Compañeros: RECUPEREMOS LA UNIVERSIDAD PARA LA PATRIA Y LA PATRIA PARA EL PUEBLO”.

## Presos políticos universitarios.

que, por el mal trato que reciben en la Cárcel, iniciaron una huelga de hambre la segunda semana de Abril y que terminaron el Viernes 10 de Mayo, la grande mayoría condenados de parte de la autoridad.

Requerimientos  
que se le presentan  
de los presos:  
1) Que se les devuelva su humor.  
2) Que se les devuelva su salud.  
3) Que se les devuelva su libertad.  
4) Que se les devuelva su dignidad.  
5) Que se les devuelva su futuro.

Te invitamos a acercarte al Departamento para que nos apoyemos en el trabajo conjunto entre los Comités. Si no hay Comité en tu Escuela, queremos ayudarte para que lo formes oportunamente. ¡Gracias!

El Comité de Dd. Hh. de Ingeniería nos invita a:  
27 mayo al 1<sup>er</sup> año = muestra de material gráfico y artesanía de los PRESOS POLÍTICOS UNIVERSITARIOS.  
29 mayo = foro-panel por los relegados universitarios.

31 mayo = peña solidaria  
1ero junio = visita a la cárcel pública.

Además en cada Comité se repartieron bonos de \$10 para los relegados. ¡Participa!

El Viernes 24 de Mayo a las 11<sup>45</sup> hrs, Carabineros detuvieron a 35 compañeros de la Escuela de Ciencias Sociales “José Manuel Parada” que estaban discutiendo y conversando en las escaleras de la Escuela. Entre ellos estaba nuestro Secretario de la FECH: Jaime Chico Alvarado. Inmediatamente acciones de apoyo se dieron en Medicina Norte, Pedagogía, Derecho Oriente. A las 18 hrs fueron puestos en libertad todos con el consiguiente pago de \$700 chv.

# Aún en Conchi

Ya van casi dos meses y medio desde que nuestro Vice-presidente Gonzalo Rovira fue arbitrariamente detenido y trasladado al campo de concentración de Conchi, ubicado en la pre-cordillera nortina. Además de la injusta e ilegal medida (se están aplicando las facultades en estado de excepción), las condiciones del campo son pésimas: en el día un calor abrasador, de noche 15° bajo cero, además de la constante presión psicológica a la que están sometidos los 9 prisioneros. Hay 80 militares vigilándolos. Deben pedir permiso, incluso, para ir al baño. Se les quita la correspondencia dejándolos aislados del resto del mundo. Además, es un lugar de muy difícil acceso: los familiares solo han podido visitarlos 2 veces gracias a la ayuda de mineros de la zona ya que cada viaje sale cara.

de \$ 2500. Las condiciones de salud de los detenidos son malas. En el último mes, 2 detenidos han debido ser hospitalizados: Dino Lora (dirigente comunista de Concepción) y Carlos Guerrere (dirigente de la Construcción de Valparaíso). Hay 2 graves a punto de ser hospitalizados: Oscar Darila (estudiante de Servicio Social de la U. Católica Valparaíso) y Arnoldo Bravo (dirigente sindical de Huachipato). Como Departamento de Derechos Humanos de la FECH, llamamos a toda la comunidad universitaria a decir ¡basta a los atropellos de la dictadura contra la dignidad humana! Para esto te invitamos a que realices en tu escuela todo tipo de acciones solidarias para lograr la libertad de nuestros Vice-presidente y de todos los detenidos en Conchi. Por ahora te llamamos a implementar brigadas solidarias para apoyar a Gonzalo.

Por nuestra dignidad, en la dignidad de la Universidad, tenemos con la intervención militar. Con este batazo, la FECH ha iniciado un programa de acción, por primera vez por todos en la dirección de retores y otros autoridades que conste del autoritarismo militar en nuestra Universidad. Durante la primera quincena de Junio, podemos portar por de un piebrote para manifestar nuestra opinión frente a la intervención militar.

Pedimos disculpas por lo corto del bole, pero nuestros responsables - mientras realizaban actividades profesionales - fueron detenidos por Carabineros de la primera comisaría, quienes - al ver la calidad y contenido de los artículos - procedieron a requisarlos. ¡Paus ladrones!

TESTIMONIO de estudiantes de la escuela de Ciencias  
sociales de la Universidad de Chile

S

La tele, la imagen, la musica que no concuerda con esa  
mágen, bullia, olor a ayuno, calor, aire tibio, humo, pesa-  
ez, aletargamiento, multicolor de cuerpos uno al lado del  
otro como alfombra sobre el piso alfombrado, bloqueo inten-  
tual, euforia en la que el cuerpo no acompaña, sensación  
de no querer dormirse pero necesitarlo, desagrado por no sa-  
ber que miedo va a pasar mañana, algunos huevean, hinchán,  
se molesta ese cartel, Tatiana no es terrorista.

Una voz conocida, dos, tres, muchas. Calor humano.

Aquí estamos, trabajando, respirando la historia-juntos.  
Afuera, estado de sitio, no pasa nada, cemento.

Volvemos a este pedacito de humanidad en donde las ma-  
nos se estrechan, se aprietan, se construye.

Estamos respirando, soñamos, vivimos; TOMAMOS LA OFENSIVA DE LA VIDA.

Golpeamos puertas, enviamos cartas, levantamos asambleas,  
gritamos, pintamos, escribimos: SOMOS ESTUDIANTES? SOMOS  
JOVENES.

Sucede que esto nos sucede porque hay una bestia invisi-  
ble que persigue nuestros pasos, no nos deja ni en la cama  
tranquilo, nos impide amar, correr, comer, bailar, soñar...  
Usa nuestro mismo lenguaje; pero se refiere a otras cosas  
que no son las que nombra: cuando habla de amor es odio, cuan-  
do busca protegernos nos golpea, nadie invita a la mesa y somos  
el menú.

Mayo 1985, esta vez ha sido distinto, Tatiana Paríña des-  
aparece. Testigos no hay. Culpables tampoco. 10 días y todo  
lo que sabemos es que al parecer nadie sabe nada.  
¿Dónde golpeamos?, ¿A quién exigimos? ¿Dónde buscamos?  
La bestia invisible pretende acallarnos, cometió errores.  
Nos violó nuestro espacio, se llevó a nuestros compañeros...  
pero ante el silencio que pretende imponernos, nuestra res-  
puesta es clara y cada día tiene más fuerza: frente a la  
cultura de la muerte... TOMAMOS LA OFENSIVA DE LA VIDA., POR  
TATIANA, POR NOSOTROS, POR NUESTRA HISTORIA..